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5 ОКТЯБРЯ — ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ РОССИИ

В Гладкинской основной школе Мценс-
кого района учатся всего 23 ученика и 
трудятся десять учителей. Это настоящая 
дружная семья, где одни на всех радости 
и тревоги, каждодневные заботы и новые 
победы. По-настоящему семейная ат-
мосфера здесь возникла неспроста: в 
школе работает целая учительская семья, 
которая ее и создает. Это директор шко-
лы и преподаватель французского языка 
Анжела Анатольевна Гальцова, ее супруг 
— учитель ОБЖ и обществознания — 
Иван Николаевич Гальцов и мама Анжелы 
Анатольевны — преподаватель физкуль-
туры и технологии Таисия Николаевна 
Малютина. Муж Таисии Никола-
евны — Анатолий Семенович 
Малютин — работает учителем 
истории в соседней Жилинской 
школе, сын — Андрей Анатоль-
евич — директор Спасско-Лу-
товиновской школы. Династия 
Малютиных — одна из самых 
известных в Мценском районе. 
Еще бы: не в каждой учитель-
ской семье сын и дочь — дирек-
тора школ.

— У наших детей не было ни-
каких сомнений насчет выбора 
будущей профессии, — говорит 
Таисия Николаевна. — Они ста-
ли учителями по примеру роди-
телей.

А мы бы добавили: хороши-
ми учителями. В Анжеле Анато-
льевне дети души не чают. Де-

вятиклассницы Таня Марченкова и Окса-
на Кобзева, которым совсем скоро пред-
стоит покинуть стены родной школы, с 
нескрываемым восторгом отзываются и 
о директоре, и обо всех своих учителях. И 
на лицах малышей, с усердием постигаю-
щих свои первые науки, абсолютное сча-
стье: здесь их не только учат, но и любят, 
как своих собственных детей.

…В маленькой школе со светлыми сте-
нами и большими окнами есть и актовый 
зал, и музей истории старинной деревни 
Гладкое. Его организовала в своем каби-
нете учитель математики Р.Н. Богданова. 
Пришкольная территория утопает в осен-

них цветах; для ребятишек оборудована 
спортивная площадка. Все это сделано 
руками учителей. Есть и пришкольный 
участок — 15 соток земли, на нем учителя 
вместе с детьми выращивают картофель, 
овощи, их хватает на всю долгую зиму не 
только школе, но и местному детскому 
саду.

Детсад появился в деревне совсем не-
давно. Гладкинские малыши ни в чем не 
знают отказа: для них сделаны простор-
ная игровая комната, кабинеты для заня-
тий. В здании когда-то полузаброшенно-
го, а теперь перестроенного и капитально 
отремонтированного, бывшего колхозно-
го общежития вновь зазвенели детские 
голоса.

— Здесь подрастают наши будущие 
первоклассники, — говорит директор шко-
лы, на попечение которой передан и дет-
ский сад тоже. — Детсад в нашей деревне 
был построен за счет средств района. В 
скором времени здесь появятся и новый 
забор, и детская игровая площадка.

В семье Ивана Николаевича и Анжелы 
Анатольевны подрастают двое сыновей. 
Старший Александр уже учится в школе и 
обожает своих учителей. А младший — 
пятилетний Ваня — отмечает свой день 
рождения в канун профессионального 
праздника родителей — Дня учителя. Ну 
как тут не задуматься о продолжении учи-
тельской династии?..

Наталья ЗАРУБИНА.

Мценский район.

Фото Андрея САСИНА.

Мастер производственного 
обучения технологического от-
деления, обладатель губерна-
торского гранта 2007 г. Любовь 
Николаевна Яковлева работает 
в лицее 30 лет, сама является 
выпускницей лицея. Готовит по-
варов. Её бывшие воспитанни-
ки работают на лучших орлов-
ских предприятиях обществен-
ного питания, в самых популяр-
ных и уважаемых ресторанах и 
кафе. Ученики часто побежда-
ют во всевозможных городских, 
областных и всероссийских 
конкурсах.

— Мне нравится готовить, 
накрывать стол, придумы-
вать, создавать, — говорит 
Л.Н. Яковлева. — Моим конь-
ком является карвинг — искус-
ство резьбы из овощей. Обо-
жаю работать с рыбой. У рыб-
ных блюд очень разнообразный 
и тонкий вкус, рыба хорошо со-
четается с экзотическими фрук-
тами — бананом, ананасом. Ну 
и, конечно, самый «рыбный» 
фрукт — это лимон. В послед-
ние годы увлеклась восточной 
кухней, в особенности японс-
кой. На востоке существует 
особая культура и даже культ 
пищи. Её приготовление — поч-
ти ритуал. Я пытаюсь своим 
ученикам передавать не только 
азы поварского искусства, но и 
приучить к тому, что каждое 
блюдо должно быть произведе-
нием, в которое необходимо 
вкладывать душу. 

Когда Любовь Николаевна 
начала вдохновенно описывать 
свои поварские «произведе-
ния», я, признаться, одновре-
менно и позавидовала, и посо-

чувствовала её ученикам. Пред-
ставила: вечно голодные юные 
создания, мечтающие успеть 
слопать на переменке пирожок 
из буфета, сидят на лекциях и 

слушают про невероятные вкус-
ности. Правда, кроме теории 
существуют и практические за-
нятия, которые позволяют от 
слов перейти к делу — пригото-
вить кулинарный шедевр и по-
том его... съесть.

У поваров есть такое поня-
тие — «довести до вкуса». Его 
можно применить и для харак-
теристики процесса учебы. 
Учась, лицеисты готовят эта-
лонные блюда, чтобы потом на 
практике стремиться именно к 
этому эталону. Конечно, кули-
нария, как и другие сферы, раз-
вивается, экспериментирует. 
Но классика есть классика.  Тут 
даже положение рук важно, 
чтобы нарезка была осуществ-
лена правильно. Прямо-таки 
постановка рук начинающему 

музыканту. Видимо, не 
случайно приготовление 
пищи считается искусст-
вом. 

Даже в наше время по-
луфабрикатов и фаст-фу-
да никто не поспорит с 
тем, что только хорошо 
приготовленная и эсте-
тично поданная пища спо-
собна подарить праздник. 

И не только желудку, но и душе. 
Мастер производственного 

обучения торгового отделения 
Юлия Александровна Андриа-
нова работает в лицее более 40 
лет и уже просто не представ-
ляет без него своей жизни.

— Я сразу стану старой, как 
только покину эти стены и пе-
рестану слышать голоса своих 
учеников, — говорит моя собе-
седница — красивая, ухожен-
ная  женщина, больше похожая 
на артистку. 

Кстати, про артистизм — 
каждый год на День учителя 
преподаватели лицея готовят 
замечательные капустники. Ну 
и догадайтесь, кто в лицейской 
труппе прима. 

Ю.А. Андрианова читает лек-
ции про непроизводственные 

товары. Электрические утюги и 
чайники, стиральные машины и 
игрушки, ювелирные украше-
ния и посуда... Спектр, согла-
ситесь, широчайший, и во всём 
этом море продавец должен 
хорошо ориентироваться, знать 
устройство и принципы работы, 
уметь ответить на любой воп-
рос покупателя, хорошо упако-
вать товар, красиво выставить 
его на витрине. В общем, своих 
тонкостей тут полно. А сейчас 
ещё  ко всему прочему бытовая 
техника стремительно меняет-
ся, модели совершенствуются, 
и надо быть всегда «на волне». 
Для этого существуют мастер-
классы, уроки-экскурсии, кото-
рые проводятся для лицеистов 
прямо в крупных орловских ма-
газинах. 

 Уходят в прошлое равно-
душные и колючие лица, кото-
рые мы частенько раньше на-
блюдали по ту сторону полупу-
стого прилавка. Культура и эс-
тетика становятся основными 
правилами современной тор-
говли. Этому, оказывается,  
можно научить.

Анжела САЗОНОВА.

Фото Вячеслава МИТРОХИНА.

Учитель, 

воспитай ученика...
Счастлив тот трудовой коллектив, который 

является по-настоящему командой, где царит 

дружная и творческая атмосфера, где учащиеся 

чувствуют себя частью большой, тёплой семьи.

Когда мы попросили руководство 

профессионального лицея № 1 назвать лучших 

преподавателей, было названо множество 

фамилий. Все замечательные люди, 

талантливые педагоги, профессионалы высшего 

класса.

ПОЗДРАВЛЕНИЕ
Уважаемые учителя, преподаватели, воспитатели!
Областной комитет профсоюза работников народного образования и 

науки поздравляет вас с профессиональным праздником — Днём учите-
ля!

Низкий вам поклон за самоотверженный и бескорыстный труд, высо-
кий профессионализм, который всегда имел первостепенное значение 
для благополучия страны.

Желаем вам здоровья, оптимизма, новых открытий и достижений, 
творческого настроя и заслуженного признания в обществе.

Есть в сельских школах своя 

особенная прелесть. Здесь 

по-домашнему уютно и тепло, здесь 

царит удивительно добрая и спокойная 

атмосфера — т.е. все то, чего желает 

для своего ребенка каждый родитель.

Велик почёт Велик почёт 
не живёт без хлопотне живёт без хлопот

Девятиклассница Людмила Устакщиева 
на уроке математики.

Таисия Николаевна Малютина, Анжела Анатольевна и 
Иван Николаевич Гальцовы с сыновьями Ваней и Сашей.

ПЕРСПЕКТИВНОЕ 

СОГЛАШЕНИЕ
12 мая 2009 года правительством Ор-

ловской области (губернатор области, 
председатель правительства А.П. Коз-
лов), администрацией города Орла (и. о. 
главы администрации В.В. Ерёмин), ООО 
«Межрегионгаз» (заместитель генераль-
ного директора Н.В. Исаков), ОАО «Меж-
регионтеплоэнерго» (генеральный дирек-
тор А.А. Вершинская), ОАО «Межрегион-
энергогаз» (генеральный директор 
С.В. Кичиков) было подписано соглаше-
ние о сотрудничестве по развитию и ре-
конструкции коммунальной системы теп-
лоснабжения города Орла.  

Соглашение предполагает организа-
цию эффективной системы производства 
и передачи тепловой энергии, разработку 
и реализацию проектов по строительству 
и реконструкции объектов коммунальной 
системы теплоснабжения города Орла. 

Это соглашение положило начало рабо-
те по передаче энерготеплового хозяйства 
города Орла в ведение ООО «Орёлтепло-
газ» на правах долгосрочной аренды. 

И вот 1 октября 2009 года договор 
аренды подписан. 

Это чрезвычайно воодушевляет. Во-
первых, потому что уже навязли в зубах 
бесконечные «разборки» между ОАО «Ор-
ловская теплосетевая компания» и ОАО 
«Орёлгортеплоэнерго» по поводу методи-
ки подсчёта потреблённых горожанами 
тепловых ресурсов. Дело не первый год 
кочует по судам, регулярно раздаются уг-
розы об ограничении подачи тепла, но от-
ношения между фирмами-спорщиками не 
теплеют. Только растёт сумма задолжен-
ности — она уже превышает несколько 
сот миллионов рублей. 

А во-вторых, прибавляет оптимизма тот 
факт, что за дело берётся именно «Орёл-
теплогаз», который прекрасно показал се-
бя в деле. Руководство компании настроено 
решительно: раз мы взялись за это дело, 
нужно засучивать рукава и работать. 

Конечно, это мягко сказано. Если чест-
но, сегодня для теплосетевого  хозяйства 
города Орла с его изношенными тепло-
трассами, тепловыми пунктами и расто-
чительными котельными требуются ради-
кальные преобразования. 

— Мы ставим перед собой очень про-
стую цель, — говорит генеральный дирек-

тор «Орёлтеплогаза» Е.М. Удалов, — на-
вести  в теплосетевом хозяйстве города 
порядок, добиться удешевления выработ-
ки тепловой энергии, повышения качества 
отопления и горячего водоснабжения, 
бесперебойной подачи их в дома орлов-
цев, а также на социальные и производст-
венные объекты города. 

Самый главный, конечно, вопрос — 
судьба накопившегося долга?

На этот вопрос Евгений Михайлович 
отвечает лаконично, что всё улажено — 
многомиллионный долг будет реструкту-
ризирован. Во всяком случае на амбици-
озной программе модернизации и рекон-
струкции обширного теплоэнергетичес-
кого хозяйства города Орла это не ска-
жется. И уж тем более никак не отразится 
на прохождении наступающего осенне-
зимнего отопительного сезона. 

Зимой в домах и квартирах должно 
быть тепло, светло и уютно. А что ещё нуж-
но орловцам? 

...Сегодня руководство ООО «Орёлтеп-
логаз» и ОАО «ТГК-4» пришло к решению о 
совместной работе по регулировке тепло-
вых сетей. 

ПЕРВЫЙ БЛИН 

БЫЛ НЕ КОМОМ
В самом деле, ещё недавно иначе как 

плачевной ситуацию с обеспечением жи-
телей Мценска теплом и горячим водо-
снабжением вряд ли бы кто назвал. Суди-
те сами. Почти добрая половина этого 
райцентра отапливалась от котельной 
Мценского завода алюминиевого литья. В 
условиях рынка котельная стала досад-
ным обременением для предприятия. 
Ведь даже когда завод, оказавшись без 
заказов, уходил в простой, она должна 
была работать, давать в дома горожан 
тепло. 

Но с каждым годом делать это станови-
лось всё труднее. А когда завод попал под 
процедуру банкротства — и вовсе невоз-
можно. Котельную передали в ведение 

муниципальных тепловых сетей. Однако 
дефицитному городскому бюджету такой 
«подарок», конечно же, был не по зубам. А 
вскоре из-за очень высокой изношенно-
сти  котлов и дымовой трубы Ростехнад-
зор и вовсе наложил вето на эту котель-
ную. Нельзя без содрогания вспоминать и 
внешний вид теплотрасс — давно утра-
тившие изоляционный слой голые трубы 
эффективно обогревали только небо... 
Между тем теплоноситель подавался до 
конечного потребителя на расстояние 
свыше двух километров. 

И тогда за дело взялся «Орёлтеплогаз» 
— современное, как сейчас говорят, про-

двинутое многопрофиль-
ное предприятие, при-
званное решать задачи 
внедрения энергосбере-
гающих технологий в на-
шей области, способное 
проводить качественный 
энергоаудит предприятий, 
вести проектирование и 
самостоятельно строить 
котельные, а также газо-
проводы. Эта компания 
успешно действует на Ор-
ловщине уже семь лет. 

— Мы активно работа-
ли с администрациями 
Мценска, Ливен, Новоси-
ля по внедрению инвести-
ционных проектов, свя-
занных с модернизацией 
и реконструкцией муни-
ципального теплоэнерге-
тического хозяйства, — 
рассказывает генераль-
ный директор ООО «Орёл-
теплогаз» Евгений Михай-
лович Удалов. — С Ливна-
ми у нас, к сожалению, по-
ка ничего не получилось, 
хотя и была разработана 
очень хорошая инвести-
ционная программа. 

А вот со Мценском у 
«Орёлтеплогаза» всё получилось. Был 
разработан инвестиционный проект на 
реконструкцию и модернизацию муници-
пального теплоэнергетического хозяй-
ства. Администрация Мценска и депутаты 
горсовета идею поддержали. 

Это был первый «блин» ООО «Орёлтеп-
логаз». И приятно отметить, что вышел он 
не комом. 

Например, чтобы сделать замещение 
вырабатываемой тепловой энергии той 
же производственной котельной бывшего 
МЗАЛа, «Орёлтеплогаз» построил в горо-
де Мценске четыре новые котельные об-
щей мощностью более 60 мегаватт. Сей-

час они спокойно отапливают порядка 45 
процентов потребителей города. Один 
отопительный сезон уже отработали и те-
перь готовы к очередному. 

А в жилом микрорайоне завода «Ком-
маш» две построенные «Орёлтеплогазом» 
отопительные блочно-модульные котель-
ные, оснащённые современным газовым 
оборудованием и приборами учета, вой-
дут уже в третий сезон. 

Сегодня живущие в этом микрорайоне 
горожане тоже вздохнули с облегчением 
— с теплом и горячей водой в их кварти-
рах полный порядок. Ведь на каждую из 
двух новых котельных есть свой независи-
мый контур магистральных и распредели-
тельных тепловых сетей. Всё рядом, всё 
компактно. Все котельные работают в ав-
томатическом режиме — без обслужива-
ющего персонала. А главное — сегодня 
люди не «привязаны» к далеко не дешевой 
тепловой энергии, поступавшей из ко-
тельной завода «Коммаш». Нет также те-
перь необходимости входить в непростое 
положение предприятия, которое из-за 
лимита по газу, особенно при минусовых 
температурах, вынуждено было эконо-
мить на топливе для котельной. 

Что касается сетевого хозяйства, то 
часть теплотрасс была отремонтирована, 

а на некоторых участках уложены новые 
трубы. Теперь всё тепло — потребителям, 
а не в небо. 

Благодаря современному менеджмен-
ту, а также использованию высокотехно-
логичного, эффективного оборудования 
муниципальное тепловое хозяйство горо-
да Мценска удалось вывести из убытков, 
оно работает вполне стабильно и имеет 
неплохие перспективы развития, считает 
Е.М. Удалов.

«ТЁПЛЫЙ» ПРОЕКТ 

ДЛЯ ОТРАДИНСКОГО 
Ещё один аналогичный инвестицион-

ный проект ООО «Орёлтеплогаз» взялось 
реализовать в крупном селе Мценского 
района — Отрадинском. Эта хорошая, 
жизненно важная для отрадинцев идея 
стала реализовываться совсем недавно, 
хотя можно было начинать и семь лет на-
зад. Впрочем, вины «Орёлтеплогаза» в 
том нет — так сложились обстоятельства.  

Жители Отрадинского раньше получа-
ли тепло и горячую воду благодаря произ-
водственной котельной местного сахар-
ного завода. Понятно, «грелись» кое-как. 
Когда шёл сезон переработки свёклы, вы-
работка тепловой энергии производилась 
в достатке как для производственных 
нужд, так и для отопления жилых домов. 
Когда же сырьё заканчивалось, мощное 
теплоэнергетическое хозяйство работало 
далеко не в полную силу. 

Довольно печальную картину представ-
ляла собой и заводская теплотрасса — 
сети имели практически 100-процентный 
износ. 

Первым шагом к решению проблемы 
теплоснабжения села Отрадинского ста-
ло соглашение (оно было подписано в 
конце мая 2009 года) между администра-
цией Мценского района и ОАО «Межреги-
онтеплоэнерго» о строительстве новой 
блочно-модульной котельной и реконст-
рукции тепловых сетей. 

И уже в июне этого года в Отрадинском 
закипела работа.  

— За три месяца были построены ко-
тельная мощностью шесть мегаватт, не-
обходимые теплосети, и сейчас мы вышли 
на пусконаладочные работы, — говорит 
гендиректор «Орёлтеплогаза» Е.М. Уда-
лов. — Основные потребители здесь — 
жители Отрадинского, а также объекты 
соцкультбыта: два детских сада, школа, 
школа-интернат, почта, аптека и др. Так 
как слишком сжатыми были сроки, строи-
тели работали по 12 часов в сутки. Тепло-
вые сети мы делали своими силами, а ко-
тельную монтировала подрядная органи-
зация, которая её спроектировала, изго-
товила и ведёт пусконаладочные работы 
— ЗАО «ЭТОН-Энергетик». 

Современная котельная совсем скоро 
будет сдана в эксплуатацию. А значит, жи-
лые и социальные объекты большого села 
будут с теплом.

С. НИКОЛАЕВ.

На правах рекламы.

«ОРЁЛТЕПЛОГАЗ» 
успешно работает для нас

Примерно так могли бы сказать тысячи 

жителей старинного города Мценска. Впро-

чем, уже не раз от их имени это дочернее 

предприятие ОАО «Межрегионтеплоэнерго» 

и ООО «Орёлрегионгаз» искренне благода-

рит мэр Мценска Анатолий Михайлович Фо-

кин. Не упустил он возможности поведать 

эту историю губернатору Орловской обла-

сти Александру Петровичу Козлову во вре-

мя его рабочей поездки в город Мценск.

Л.Н. Яковлева.

Ю.А. Андрианова.


